

РЕВОЛЮЦИОННАЯ РАБОТА БОЛЬШЕВИКОВ В ВОЙСКАХ ИНТЕРВЕНТОВ (1918—1919 гг.)

К. Л. СЕЛЕЗНЕВ

Международный империализм ответил на прорыв капиталистического фронта рабочим классом России вооруженной интервенцией против Советской республики и разжиганием гражданской войны. В течение почти трех лет трудящиеся страны Советов с оружием в руках героически отражали натиск интервентов и белогвардейцев.

В этой борьбе рабочий класс России не был одинок. Ему оказывали поддержку пролетариат Запада и трудящиеся массы Востока. Но и войска интервентов оказались, в конечном счете, ненадежным орудием в руках империалистов. Правда, сол-

даты империалистических армий были воспитаны в духе слепого, механического повиновения приказам командования. Моральное состояние этих войск первоначально не внушало империалистам особых опасений, тем более, что укомплектовывались они, как правило, наименее сознательными и особенно отсталыми солдатами. Так, большую часть французских войск, действовавших на юге России, составляли марокканцы, сенегальцы, алжирцы и др. Почти поголовно неграмотные, не знавшие французского языка, привыкшие слепо повиноваться своим офицерам и панически их боявшиеся, эти люди казались французскому командованию самым «надежным» человеческим материалом¹.

В умах солдат интервенционистских войск царили самые извращенные, нелепые представления о революционной России, о природе Советской власти и большевистской партии, о целях интервенции. «Когда мы прибыли в Одессу,— писали в марте 1919 г. французские солдаты, взятые в плен на юге,— мы еще не отдавали себе отчета в замыслах нашего правительства и не имели представления о политической ситуации в городе»². Высадившиеся в Архангельске в начале сентября 1918 г. американские солдаты говорили местным жителям, что они «схали на Западный фронт, а в Архангельск попали неожиданно»³. Крестьянин А. Н. Бабкин, побывавший в середине сентября в Архангельске, рассказывал советским командирам: «Американцы не знают, что идут воевать против русских революционеров. Они говорят, что идут освобождать русских от немцев и помочь революции»⁴. Солдат 339-го пехотного полка американской армии Джордж Альберс, взятый в плен 3 ноября 1918 г. южнее Обозерска, заявил на допросе, что, как ему объяснили офицеры, цель прибытия войск на русский Север заключается в охране складов, железных дорог и т. д., «причем солдатам говорили, что последним грозит опасность со стороны германских агентов, якобы изобилующих в России»⁵. По свидетельству английских матросов и офицеров, взятых в плен 18 августа 1919 г. при налете английских торпедных катеров на Кронштадт, «настоящих целей борьбы с Россией английские матросы не знают. Все обложено туманом; даже некоторые офицеры не могут разобраться в событиях»⁶.

И тем не менее высоким боевым духом войска интервентов не отличались. Солдаты, вышедшие живыми из кровавой мясорубки войны на Западе, рассчитывали, что они найдут в России более «спокойную» обстановку и останутся в живых. Французский адмирал Амэтт заявил в декабре 1918 г., что французские войска, «утомленные продолжительной войной, мечтают лишь об одном — о возвращении в свои домашние очаги и к своим мирным занятиям — и вовсе не намерены «se casser la gueule» (сломав себе шею) ради чужих им русских (т. е. белогвардейских.— К. С.) интересов»⁷. Полковник Фредабер откровенно признавал, что «сохранив свою голову под Верденом и на полях Марны, ни один из них (французских солдат.— К. С.) не согласится положить голову на полях России, после того как она осталась целой в результате таких страданий»⁸. Капитан американской армии Дж. Кьюдахн, участвовавший в интервенции на Севере, свидетельствует: «С самого начала кампании солдаты, участвуя в этом странном конфликте, смысл которого оставался для них неизвестным, не испытывали никакого энтузиазма». «Отсутствие осознанной цели в войне» и бытовые невзгоды «подавляли психику солдат». Они начали терять мужество. В продолжение бесконечной полярной ночи американские солдаты «думали думы, которые были еще чернее, чем ночь за окнами»⁹.

¹ См., например, характеристику состояния французских войск, прибывших 17 декабря 1918 г. в Одессу, в ст. Ф. Анулова «Союзный десант на Украине» (сб. «Черная книга», Екатеринослав, 1925, стр. 91—92).

² «Правда», 15 марта 1919 г.

³ ЦГАКА, ф. 6, оп. 7, д. 7, л. 166.

⁴ Там же, ф. 105, оп. 1, д. 115, лл. 76—77.

⁵ Там же, д. 117, л. 226.

⁶ Вс. Вишневский. Материалы по изучению морального элемента английского флота. «Морской сборник», 1927, № 3, стр. 78.

⁷ «Архив русской революции», т. XV, Берлин, 1924, стр. 55.

⁸ С. Остапенко. Директория и оккупация Украины. Сб. «Черная книга», стр. 267.

⁹ *Chronicle of Archangel. The American War with Russia*, Chicago, 1924. (Сокращенный русский перевод: Хрониклер. Архангельск. Война Америки с Россией.

Прибыв в Россию, войска интервентов оказались на раскаленной почве. Население оккупированных районов встречало войска интервентов с нескрываемой враждебностью. Это не могло не оказать гнетущего влияния на солдат и заставило их задуматься над истинными целями интервенции. «Русские люди ненавидят нас, и нам приходится быть очень осторожными,— писал в конце декабря 1918 г. один английский солдат из Архангельска на родину.— Мы не имеем права находиться в этой стране, и они это знают»¹⁰. Особенное возбуждение вызвали среди солдат вести о начавшихся переговорах относительно перемирия на Западе и о соглашении, заключенном в Компьене. Солдаты 21 полка французской колониальной пехоты, находившиеся на передовых позициях на Северном фронте, самовольно покинули позиции и потребовали возвращения домой. «Война во Франции кончилась,— заявили они,— почему мы должны сражаться здесь, в России, когда Франция не объявила войны ни России, ни большевикам?» 90 солдат было арестовано и заключено в архангельскую тюрьму¹¹. Через несколько дней и другой французский батальон покинул свои позиции и вернулся в Архангельск. Беспокойство охватило и американские войска. Об этом свидетельствуют многочисленные донесения посла США в России Френсиса, генерального консула Пуля, доклады военного атташе посольства на имя Френсиса, сообщения Лансинга, воспоминания подполковника 339 пехотного полка Мура и самого Френсиса¹². «Офицеры и солдаты спрашивают,— докладывал Пуль,— почему ведутся военные действия против большевиков, и высказывают подозрения, что американские войска используются для целей, не совпадающих с их принципами»¹³.

До солдат доходили известия о растущем антивоенном движении у них на родине, которому дала могучий толчок Великая Октябрьская социалистическая революция, о выступлениях рабочего класса против антисоветской интервенции. Эти известия оказывали сильнейшее влияние на войска интервентов в России, подрывая их моральный дух.

* * *

В борьбе с интервентами революционная партия рабочего класса России широко применила такое могучее средство, как проповедь большевистской правды среди солдат противника. В. И. Ленин призвал партию и Советы бороться против империализма «не только путем национальной войны, но и путем пропаганды и разложения его изнутри»¹⁴. Из рядов партии выдвинулся отряд пламенных агитаторов и пропагандистов. Среди солдат на Сезере вел агитацию большевик Мартин, хорошо владевший английским языком. Одесский рабочий Федор Фомкин установил связь с солдатами 15-й роты 7 саперного полка французской армии. В далекой тайге горняки Сучанского рудника — партизаны Ольгинского отряда — написали сообща листовку американским солдатам: «Вас бросили сюда тушить пожар, но берегитесь, не вы нас потушите, а мы вас зажжем, и тогда вы поймете нас... Настанет время, когда в ногу рабочие, солдаты и крестьяне всего мира пойдут на своего общего врага»¹⁵.

«К десятилетию интервенции». Сб. статей, М.—Л., 1929, стр. 226—227). Под псевдонимом «Хрониклер» скрывался капитан американской армии, сын чикагского «мясного короля» Дж. Кьюдахи.

¹⁰ Цит. по тексту листовки «Английские солдаты в России» (Архив Музея революции СССР, на англ. яз.).

¹¹ «К десятилетию интервенции», стр. 218—219.

¹² «Papers relating to the Foreign Relations of the United States. 1918. Russia», vol. 2, pt. 7, Wash., 1932, p. 559—560, 572—573, 576—577; J. Moor. The North Russian Expedition. The 85-th Division Participation («Infantry Journal», July 1926, p. 14); D. Francis. Russia from the American Embassy, New York, 1921, p. 294.

¹³ «Papers relating to the Foreign Relations... 1918. Russia», vol. 2, pt. 7, p. 572—573.

¹⁴ В. И. Ленин. Соч., т. 28, стр. 185.

В настоящей статье автор ставит своей задачей охарактеризовать постановку большевистской пропаганды в английских, французских и американских интервенционистских войсках. Работа партии в японских, итальянских, польских, румынских, греческих войсках требует отдельного освещения.

¹⁵ Н. Ильюхов и М. Титов. Партизанское движение в Приморье (1918—1920 гг.), Л., 1928, стр. 88.

1 августа 1918 г. В. И. Ленин подписал Обращение Советского правительства к трудящимся стран Антанты, призывающее их проявить классовую солидарность и поднять голос протеста против замыслов интервентов. К американским рабочим В. И. Ленин обратился с письмом, опубликованным в издававшемся в Нью-Йорке журнале «Soviet Russia»¹⁶ и перепечатанным в американской рабочей печати. В Москве была издана серия листовок на английском языке за подписью В. И. Ленина и Г. В. Чичерина с обращением к английским и американским солдатам, и в том числе получившие широкую известность в войсках интервентов листовки: «Скажите, кто вы?», «Революция в Германии», «Зачем вы пришли в Мурманск?», «Зачем вы пришли на Украину?», «Позор быть штрейкбрехером!», «Член ли вы профсоюза?», «Понимаете ли вы, что делаете?»¹⁷. Разоблачая грабительские цели интервенции иностранных империалистов против Советской Республики, приговора к позорному столбу вдохновителей интервенции, листовки пламенно призывали солдат к прекращению разбойничьей войны. Эти призывы также легли в основу множества обращений местных партийных организаций и политических органов Красной Армии.

В. И. Ленин лично занимался вопросами организации пропаганды среди солдат интервенционистских войск. Руководивший изданием листовок на английском языке левый английский социалист Д. Файнберг рассказывает в своих воспоминаниях: «Тов. Ленин читал каждый из этих листков и предлагал изменения, если находил их целесообразными... Однажды т. Ленин пригласил нас троих¹⁸ к себе в Кремль, чтобы обсудить дело, которым мы были заняты... Тов. Ленин всячески старался объяснить нам до мельчайших подробностей, как нужно печатать, запаковать и отправлять литературу, чтобы она могла пройти через самые прочные заграждения»¹⁹. В Архиве ИМЛ при ЦК КПСС имеется письмо В. И. Ленина к Г. В. Чичерину, в котором он запрашивает о ходе распространения листовок среди английских и американских солдат²⁰.

В развертывании пропаганды среди войск Антанты принимали участие виднейшие деятели большевистской партии и Советского государства. Возглавляя героическую оборону Астрахани, С. М. Киров руководил организацией пропаганды среди английских солдат в Закаспии²¹. В июне 1919 г. по его просьбе был срочно отправлен в Астрахань курьер с ручной кладью — с подписанными В. И. Лениным листовками и брошюрами на английском языке: «Позор быть штрейкбрехером!», «Понимаете ли вы, что делаете?», «Почему вас не посылают домой?», «Правда об интервенции». По инициативе С. М. Кирова была выпущена листовка «Член ли вы профсоюза?». Листовки на английском языке посылались в Баку и Дагестан²². А. И. Микоян, заключенный интервентами в ашхабадскую областную тюрьму, руководил из тюрьмы работой подпольных большевистских организаций и, в частности, работой среди войск интервентов²³.

При ВЦИК был создан международный отдел, осуществлявший связь с зарубежными рабочими организациями и распространявший правдивую информацию о Советской России. В дальнейшем этот отдел, переданный в ведение НКВД РСФСР и пре-

¹⁶ См. В. И. Ленин. Соч., т. 28, стр. 44—57.

¹⁷ Часть этих листовок сохранилась в Архиве Музея революции: к/п 18882/89а, л. 123-2В; к/п 18946/1, л. 113-2В; к/п 11845/78, л. 113-2В; к/п 18946/66, л. 113-2В; к/п 18946/7а, л. 113-2В; к/п 16337/а, л. 113-2В. Листовка «Позор быть штрейкбрехером!». была позднее издана (с некоторыми изменениями) Исполкомом Коммунистического Интернационала.

¹⁸ Имеются в виду Д. Файнберг, американский левый социалист Роберт Майнор и английский либеральный журналист М. Филипп Прайс.

¹⁹ «Ленин и международное рабочее движение», Воспоминания. Сб. первый, М., 1934, стр. 50—51.

²⁰ См. Л. М. Закавказье. Разгром интервенции Антанты на юге России (ноябрь 1918 — апрель 1919 г.), канд. дисс., М., 1949, стр. 134.

²¹ См. «Астраханский фронт гражданской войны и С. М. Киров». Сб. статей и материалов, Сталинград, 1936, стр. 87—163.

²² И. Кондрашев. С. М. Киров — организатор большевистского подполья в тылу у Деникина. «Вопросы истории», 1947, № 7, стр. 18.

²³ Рукописный фонд Института истории, языка и литературы Туркменского филиала Академии наук Союза ССР, инв. № 346, стр. 7—8; О. Кулиев. Гражданская война и английская интервенция в Закаспии (1917—1920 гг.), канд. дисс., Ашхабад, 1947, стр. 176—177.

образованный в Отдел международной пропаганды, издавал и распространял агитационную литературу²⁴.

Широко развернули пропаганду среди войск противника политические органы Красной Армии и Флота. Политуправление Наркомвоенмора издало в июне 1919 г. «Инструкцию о распространении агитационной литературы в рядах неприятельских войск». Агитационная литература, говорилось в инструкции, это «наша социалистическая тяжелая, дальнбойная и все разрушающая артиллерия, перед которой не устоит никакая армия капиталистов»²⁵.

В составе Политуправления республики была создана группа международной пропаганды, состоявшая из нескольких секций, построенных по национально-языковому принципу²⁶. Активнейшее участие в организации пропаганды среди войск интервентов принимали штабы, окружные военные комиссариаты²⁷, военные советы флотов²⁸, фронтов, армий (особенно VI и XI), командование многих дивизий. Революционное творчество масс, инициатива командиров и комиссаров рождали множество ценных форм агитации и пропаганды. Так, большевистская организация Онежской боевой колонны направила солдатам 339 американского пехотного полка рукописное обращение. «За что вы воюете?—говорилось в нем,—Вы воюете для уничтожения власти рабочих и крестьян России!.. Вы говорите, что не хотите воевать с Россией, но кто же вас заставляет?—Уходите из России, и мы не будем воевать с вами»²⁹. Работники политотдела 2 Украинской повстанческой дивизии перед боями за Березовку составили обращение к французским солдатам, отыскиали в Екатеринославе преподавательницу французского языка, которая перевела его текст, отпечатали листовку на машинке, приклеили к товарному вагону и пустили его под уклон в распоряжение французских войск³⁰. Разведчики-лыжники VI армии, действовавшей на Севере, разбрасывали листовки в расположении противника на видных местах, тропинках, дорогах³¹. По словам американского офицера Дж. Кьюдахи, листовки тысячами разбрасывались на дорожках дозоров и в снегу северных лесов. Листовками заполнялись корпуса артиллерийских снарядов. 22 декабря 1918 г. на позициях у деревни Кадыш, близ моста через р. Емца (Селецкое направление), командир 156 стрелкового полка Красной Армии Раудмец, немного

²⁴ См. «Протоколы VIII съезда РКП(б)», Партиздат, М., 1933, стр. 436. По другим источникам он назывался «Отделом советской пропаганды», а также «Отделом международной революционной пропаганды» (см. «Ленин и международное рабочее движение», стр. 37).

²⁵ «О политической работе в Красной Армии» (положения, инструкции, схемы, штаты и т. п.), изд. 1-е, Киев, 1919, стр. 140—141. Важные сведения об издании и распространении листовок политорганами Красной Армии содержатся в статье бывшего начальника библиотечного отдела ПУР Е. И. Хлебцевича «Роль агитлисточков и методы их распространения» («Советская библиография», 1934, № III—IV, стр. 65).

²⁶ Одна из листовок к польским солдатам, относящаяся к 1920 г. и хранящаяся в ЦПА ИМЛ, имеет подпись: «Польская секция Группы международной пропаганды Политического Управления Республики».

²⁷ При Петроградском окружном военном комиссариате, например, в конце 1918 г. была создана Иностранно-агитационная секция, руководившая изданием прокламаций на иностранных языках на ротаторах и «американках», а также устной агитацией среди солдат интервентов на линии фронта (см. «Протокол совещания представителей агитпросветотделов военкоматов и политотделов от декабря 1918 г.», Гос. архив Карельской АССР, д. 143, лл. 209—210).

²⁸ Военный совет Балтийского флота издал серию листовок к английским матросам (см. С. Лукашевич. Хроника Красного флота. «Морской сборник», 1919, № 9—12, стр. 174; «Известия ВЦИК», 4 ноября 1919 г.; Вс. Вишневецкий. Указ. соч., стр. 73—78. Известны воззвания от 8 июня, 22 июля, 29 октября и 17 ноября 1919 г. и майское 1920 г.). В ЦПА ИМЛ сохранились листовки на английском языке «К нашим братьям, матросам английского и французского флота», «Товарищи! Английские моряки!».

²⁹ «Об Архангельском фронте». «Пролетарская революция», 1922, № 4, стр. 300—302.

³⁰ По воспоминаниям бывшего комиссара дивизии И. И. Минца, ныне академика, сообщенным автору настоящей статьи.

³¹ В. В. Тарасов. Борьба с интервентами на Мурмане в 1918—1920 гг., Л., 1948, стр. 228—229. Данные о формах и методах пропаганды на линии фронта и, в частности, о методах распространения листовок на переднем крае собраны в статье А. Ханова «Разложение тыла и войск противника» («Морской сборник», 1927, № 5, стр. 19—26).

владевший английским языком, вступил в «агитационные переговоры» с американским офицером и вручил ему агитационную литературу. Подобные переговоры происходили также 24 и 25 декабря³². На участке 159 стрелкового полка они приняли форму «братания»³³.

К участию в разъяснительной работе среди солдат противника привлекались перешедшие на сторону Красной Армии и взятые в плен солдаты интервенционных войск. Так, солдат 10 Шотландского полка Лэпхем, находившийся в плену, в ноябре 1918 г. обратился с открытым письмом к своим товарищам по полку³⁴. 50 английских солдат, добровольно сдавшихся в плен Красной Армии в районе Котласа, поместили в печати свои письма к товарищам по части³⁵. Группа пленных французов составила «Письмо русским товарищам. Правда о нашем якобы добровольном пребывании в Одессе». Это письмо распространялось на Юге³⁶. В упомянутых выше агитационных переговорах у р. Емца принимали участие два взятых ранее в плен солдата — шотландец и американец³⁷.

Политические органы Красной Армии провели большую воспитательную работу среди военнопленных, помогая им осознать лживость империалистической пропаганды и найти свое истинное место в происходящей борьбе. Пленных направляли в Москву, где с ними вели политические беседы работники НКВД³⁸.

Как сообщает американский левый социалист Б. Рейнштейн, руководивший в 1917—1919 г. Отделом международной революционной пропаганды, «в тылу, в особенности в Москве, куда направлялись многие военнопленные, их не держали в тюрьме или в концентрационном лагере. Их оставляли на свободе, оказывали им во всех отношениях братский прием и для некоторых из них «плен» был, без сомнения, первой школой классовой борьбы и коммунизма». Военнопленные принимали также участие в общественно-политической жизни Советской страны. В конце 1918 г. в Москве состоялся «интернациональный митинг», на котором выступили, в частности, американские, английские и французские солдаты. Вскоре (27 ноября) такой же митинг, на котором председательствовал и выступил М. Горький, состоялся в Петрограде³⁹.

У командования VI армии родилась смелая идея — отпускать пленных в расположение противника еще до окончания военных действий, чтобы они распространяли правду о Советской России. В. И. Ленин горячо поддержал эту мысль и дал ряд указаний, как наилучшим образом организовать это важное дело. «Вполне сочувствую Вашему плану отпускать пленных,— писал он,— но только непременно понемногу и исключительно тех, кто действительно хорошо распропагандирован. Телеграфируйте мне немедленно, если надо, то шифром, сколько у Вас пленных, какой национальности и сколько из них распропагандировано»⁴⁰.

Коммунисты-военнопленные вели под руководством русских большевиков широкую политическую работу среди пленных. В крупных городах были созданы комитеты военнопленных-интернационалистов, партийные курсы и школы для военнопленных, издавались газеты, брошюры и листовки. На состоявшейся в Москве 14 марта 1918 г. конференции, созванной Всероссийским бюро пленных при ВЦИК и Московским областным комитетом военнопленных, обсуждался вопрос о создании силами военнопленных «международной коммунистической организации»⁴¹. Всероссийский съезд пленных, состоявшийся 18 апреля, избрал «Исполнительный комитет иностранных рабочих и

³² «Интервенция на Севере в документах», под ред. И. Минца, М., 1933, стр. 92; ЦГАКА, ф. 105, оп. 1, д. 116, лл. 84, 86, 90.

³³ «Правда», 24 декабря 1918 г.

³⁴ «Бросьте воевать, британские солдаты, и присоединяйтесь к вашим русским товарищам!» (Архив Музея революции СССР, на англ. яз.).

³⁵ «Le troisième Internationale», 4.XII—1918.

³⁶ См. «Правда», 25 марта 1919 г.

³⁷ «К десятилетию интервенции», стр. 224.

³⁸ ЦГАКА, ф. 105, оп. 1, д. 117, лл. 95, 108, 111; см. также телеграмму В. И. Ленина командующему VI армией («Ленинский сборник». XXXIV, стр. 52) и ноту НКВД РСФСР гос. секретарю США от 12 января 1919 г. («Внешняя политика СССР». Сб. документов, т. 1, М., 1944, стр. 219).

³⁹ «Ленин и международное рабочее движение», стр. 37.

⁴⁰ Ленинский сборник, XXXIV, стр. 52.

⁴¹ «Известия Центропленбежа», 1918, № 20; Ив. Ульянов. Октябрьская революция и военнопленные. «Пролетарская революция», 1929, № 7 (90), стр. 102.

крестьян» и принял решение активно поддерживать пролетарскую революцию в России, принять широкое участие в пропаганде с целью разложения интервенционистских войск⁴². Были организованы оперативные группы активных интернационалистов, выехавшие на различные участки фронта.

О масштабах советской пропаганды среди войск интервентов убедительно говорят некоторые сохранившиеся данные. Нам известно около 60 различных листовок, обращенных к войскам американских, английских и французских интервентов и, кроме того, до 30 названий не сохранившихся обращений. Общее их количество, вероятно, исчисляется сотнями. В речи на I Всероссийском съезде трудовых казаков В. И. Ленин упомянул, что выпускалось 2—3 листка формата четвертушки в месяц⁴³. Только за полгода (июнь — ноябрь 1919 г.) ПУР издал для распространения среди войск противника около 2 млн. экз. листовок⁴⁴. По некоторым подсчетам, советская авиация сбросила за три с половиной года войны в распоряжение противника около 5 т литературы, главным образом листовок⁴⁵. Разумеется, листовки распространялись не только с воздуха. Английский генерал Айронсайд жаловался, что «каждое дерево за нашими линиями было оклеено прокламациями на всех языках»⁴⁶.

На иностранных языках вела передачу Шаболовская радиостанция в Москве. Ее передачи принимали, как это установлено, радиостанции крупных французских и английских кораблей, и содержание их становилось известно матросам⁴⁷. Издавались брошюры на английском и французском языках⁴⁸. В 1918—1919 гг. выпускались на английском языке газета «The Call» («Призыв»), распространявшаяся на Северном фронте, и на французском языке еженедельная газета «La révolution socialiste» (в дальнейшем «Le troisième Internationale»), получившая распространение на юге. Ее тираж составлял 10 тыс. экз.⁴⁹.

Ко времени Октябрьской революции в России оказалось несколько иностранных журналистов. Воодушевленные великими идеями социалистической революции и братства народов, некоторые из них приняли активное участие в политической пропаганде среди войск интервентов. К ним примкнули и другие прогрессивные иностранные общественные деятели, оказавшиеся в России. Так, капитан французской армии Жак Садуль, в прошлом видный член французской социалистической партии, прибывший в Россию в 1917 г. в качестве члена французской военной миссии, под влиянием бесед с В. И. Лениным встал на коммунистические позиции. В 1918 г. он написал ряд брошюр и листовок, предназначенных для распространения среди французских офицеров и солдат⁵⁰. Издание газеты «The Call» и листовок на английском языке осуществляли американские социалисты Б. Рейнштейн и Р. Майнор, английский социалист Д. Файнберг и либеральный журналист М. Ф. Прайс⁵¹. В пропаганде среди американских солдат активное участие принимали искренние друзья Советской России американские журна-

⁴² См. И. Шнейдер. Революционное движение среди военнопленных в России, 1915—1919 гг. «Борьба классов», 1935, № 3, стр. 57.

⁴³ См. В. И. Ленин. Соч., т. 30, стр. 360.

⁴⁴ ЦГАКА, ф. 9, оп. 4, д. 60, л. 39.

⁴⁵ Н. Волков. Ленин, Сталин и авиация. «Историк-марксист», 1939, № 1, стр. 63. Если принять средний вес одной листовки в 1,5 г, то это составит примерно 3,3 млн. листовок. В это количество входят листовки на других языках, но не входят, разумеется, листовки, распространявшиеся наземными средствами.

⁴⁶ «The Journal of Royal Artillery», 1926, vol. XI; см. также «Военный вестник», 1927, № 5, стр. 11.

⁴⁷ См. А. Марти. Восстание на Черном море, М., 1949, стр. 171—179.

⁴⁸ Известны, например, брошюры: «Капиталистическая Англия — социалистическая Россия», «Капиталистическая Америка — социалистическая Россия», «Гражданская война и красный террор» (Архив Музея революции СССР, к/п 19403/4, л. 113-2В; к/п 1940, л. 113-2В, к/п 19403/5а, л. 113-2В, на англ. яз.).

⁴⁹ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 96, лл. 3, 4, 8; Я. А. Эльфонд. О деятельности иностранных групп РКП(б) в годы гражданской войны и иностранной интервенции (1918—1920 гг.), «Уч. зап. Саратовского гос. университета им. Н. Г. Чернышевского», т. IX, вып. кафедры истории КПСС, Саратов, 1958, стр. 134.

⁵⁰ См., напр., брошюры: «Заметки о большевистской революции», «Да здравствует пролетарская революция!» и листовки «К французским солдатам!», «К трудящимся Франции!» (на франц. яз.).

⁵¹ «Коммунистический Интернационал», 1919, № 2, стр. 167.

листы Джон Рид⁵² и Альберт Рис Вильямс. В мае 1918 г. в Москве была организована Федерация иностранных групп при ЦК РКП(б). В ее составе были созданы национальные группы. Так, по инициативе члена РКП(б) француженки Жанны Лябурб в августе 1918 г. возникла французская коммунистическая группа. В нее вошли 6 французских товарищей, а также 20 членов РКП(б) и 3 сочувствующих, знакомых с французским рабочим движением и знающих французский язык⁵³. В конце ноября была создана аналогичная англо-американская группа⁵⁴. Многие листовки на английском языке были изданы за подписью «Группа коммунистов в России, говорящих по-английски». После основания Коммунистического Интернационала большая агитационно-пропагандистская работа среди войск англо-французских и американских интервентов была развернута Исполнительным Комитетом и секциями Коминтерна. Иностранные коммунисты вели ее как непосредственно в тылу империалистов, так и с переднего края красноармейского фронта.

Огромную роль в развертывании революционной агитации среди солдат интервентнистских войск сыграли местные подпольные партийные и комсомольские организации. Широко известна деятельность Одесского областного комитета КП(б)У, который оборудовал в каменоломнях близ города подпольную типографию, издавал еженедельную газету «Le Communist» и листовки на французском, польском, румынском, греческом, английском и итальянском языках⁵⁵, создал «Иностранную коллегию» для устной агитации и распространения литературы. Февральские подпольные партийные конференции 1919 г. — общегородская и областная — уделили много внимания агитации среди иностранных солдат и матросов⁵⁶. Ж. Лябурб, прибывшая в Одессу, установила связи с французскими солдатами и матросами. Ячейки Адмиралтейского завода, судоремонтников РОПИТ и профсоюза «Игла» энергично распространяли агитационную литературу. Много изобретательности, упорства и бесстрашия проявили комсомольцы. Они подбрасывали листовки солдатам и матросам на улицах, в кафе, близ казарм, во время ремонтных работ на судах, в банях⁵⁷.

В Херсоне большевики перепечатывали на пишущей машинке тексты листовок на французском языке и распространяли их среди солдат и матросов⁵⁸. В Севастополе металлисты-большевики, участвовавшие в ремонте севшего на мель французского дредноута «Мирабо», доставляли на борт корабля литературу⁵⁹. В Киеве в апреле 1919 г. были изданы журнал «Le Drapeau Rouge» («Красное Знамя») и ряд листовок на французском языке⁶⁰.

Большого размаха достигла агитация среди войск интервентов на Дальнем Востоке, в Сибири и на Севере. На основе решений II Всесибирской конференции РКП(б) (март 1919 г.) в составе крупных партийных комитетов были созданы специальные иностранные отделы, располагавшие подпольными типографиями и выпускавшие листовки на английском языке⁶¹. В Мурманске и Архангельске большевики расклеивали

⁵² См. «Report and Hearing of the Subcommittee on the Judiciary United States Senate», vol. 3, Washington, 1919. (Сокр. пер. «Октябрьская революция перед судом американских сенаторов», М. — Л., 1927).

⁵³ Изданные этой группой листовки «Подавят ли они большевизм?» и «Союзники и Россия» опубликованы в журнале «Исторический архив» (1958, № 1, стр. 32—35).

⁵⁴ «Правда», 30 ноября 1918 г.

⁵⁵ В Гос. архиве Одесской области хранится также листовка на арабском языке, обращенная к солдатам колониальных частей французской армии.

⁵⁶ См. газету ЦК КП(б)У «Коммунист», 5 и 15 февраля 1919 г. Более подробные сведения собраны в канд. дисс. Л. М. Зака «Разгром интервенции на Юге России (ноябрь 1918 — апрель 1919 гг.)», стр. 214, 215 и след.

⁵⁷ Характерные жалобы на активность большевистских агитаторов можно найти в мемуарах белогвардейцев. См., напр., М. С. Маргулис. Год интервенции, кн. I, Берлин, 1923, стр. 66; С. Штерн. В огне гражданской войны, Париж, 1922, стр. 152; см. также многочисленные «сводки» Осведомительного отделения Добровольческой армии (ЦГАОР и СС, ф. 499, д. 9, л. 166; ф. 159, инв. № 1961, д. 1, л. 5).

⁵⁸ См. П. М. Денисовец. Борьба рабочих и крестьян Херсонщины и Николаевщины против австро-немецких оккупантов в 1918 году, канд. дисс., Киев, 1948, стр. 174.

⁵⁹ Л. Полярный. Интервенция в Крыму. «К десятилетию интервенции». Сб., стр. 138.

⁶⁰ Л. М. Зака. Коммунистические листовки и воззвания к солдатам Антанты, «Исторический архив», 1958, № 1, стр. 40.

⁶¹ А. Филимонов. Большевики Иркутска и Красноярска в колчаковском подполье. «Исторический журнал», 1938, № 12, стр. 70. См. также листовку «Американские трудящиеся!» (Дальневосточный крайпартархив, ф. 9, ед. хр. 33, св. 2).

листовки по городу, подбрасывали их в казармы⁶². В Кемпи группа из 16 большевиков вела агитацию среди солдат английского гарнизона города, печатала и распространяла листовки. На Поповом острове коммунисты установили связь с рядом сочувствующих иностранных солдат⁶³. Даже схваченные военной полицией и заключенные в тюрьму, коммунисты не прекращали своей пропагандистской деятельности. В английских тюрьмах — в Александровске, в печенгском монастыре и на старом линкоре «Чесма» заключенные-коммунисты Мартин, Мослевин, Колосов и др. вели политические беседы с солдатами охраны⁶⁴.

Советские листовки убедительно разоблачали грабительские цели интервенции иностранных империалистов против Советского государства, ее вдохновителей и организаторов, страстно призывали солдат к прекращению войны⁶⁵. «У финансистов с Уолл-стрита и Сити глаза горят завистью, глядя на наше хранилище богатств,— говорилось, например, в листовке «Зачем вы пришли на Украину?».— Они хотят контролировать богатый угольный бассейн Дона, нефтяные источники Баку, хлопковые поля Туркестана и минералы Кавказа, огромные территории строительного леса на Севере и необозримые нивы Юга. Они хотят превратить миллионы рабочих и крестьян России в оплачиваемых рабов, извлекающих для них прибыли»⁶⁶. Листовки подчеркивали, что подавление пролетарской революции в России должно, по замыслу капиталистов, облегчить для них расправу с рабочим движением во всех странах и непосредственно угрожает, таким образом, кровным интересам трудящихся Франции, Англии и Америки. «Ваши капиталисты боятся,— читаем мы в листовке «На чьей вы стороне? Рабочих или капиталистов?»,— что рабочие в других странах последуют нашему примеру. Поэтому они поддерживают русских капиталистов в их борьбе против нас. Они решили разгромить нашу революцию и снова вернуть помещиков, капиталистов и царя. И вас привели сюда для этой цели»⁶⁷.

Листовки доказывали, что Антанта не в силах одолеть Советское государство, что продолжение интервенции лишь угрожает новыми бедствиями самим солдатам и их семьям, с нетерпением ожидающим своих кормильцев.

В сотнях прокламаций и брошюр, в устных беседах советские агитаторы с гордостью говорили о великих революционных преобразованиях, осуществленных рабочими и крестьянами России под руководством Коммунистической партии, рассказывали правду о советском строе, о социализме. Правительство Советов, говорили они, является единственным в мире истинно демократическим правительством. Вдохновенно и ярко рисовали они величественную картину первых лет социалистических преобразований. «Русские рабочие и крестьяне — больше не рабы праздных паразитов, продукты труда идут в пользу тех, кто работает. Тот, кто не работает, не ест... Вместо адвокатов и профессиональных политиканов рабочие и крестьяне сами управляют своими делами»⁶⁸. «Условия жизни в России пока еще не идеальны. Нам приходится уничтожать последствия многовекового угнетения царей. Это нельзя сделать в один день. Но мы уже заложили фундамент великого промышленного процветания. Мы разработаем огромные богатства России на благо всего народа. Это ли анархия и хаос? Здесь мы имеем пер-

⁶² «Интервенция на Мурмане», сб., Мурманск, 1940, стр. 23.

⁶³ В. В. Тарасов. Указ. соч., стр. 229, 230.

⁶⁴ Партархив Карельского обкома КПСС, ф. 14; см. также С. Норин. Чесма. «Красная Карелия», 18 февраля 1935 г.

⁶⁵ Большевиcтские листовки на английском и французском языках до сих пор, к сожалению, не собраны воедино и не переизданы. Между тем в архивах и библиотеках СССР сохранились десятки листовок и брошюр на английском и французском языках, относящихся к 1918—1919 гг. Ценные их коллекции находятся, в частности, в архиве Музея революции СССР, в ЦПА и библиотеке ИМЛ при ЦК КПСС (фонд архивного хранения), Гос. архиве Одесской области, Хабаровском краевом партархиве и некоторых других хранилищах. Последующая характеристика содержания большевистской печатной агитации среди войск интервентов основана на анализе этих коллекций. Было бы весьма желательно издать их отдельным сборником.

⁶⁶ Архив Музея революции СССР, к/п 18882/89-а, л. 123-2БД (на англ. яз.); см. также «Исторический архив», 1958, № 1, стр. 29—31.

⁶⁷ Архив Музея революции СССР, к/п 57428, л. 113-2В (на англ. яз.).

⁶⁸ «За что вы боретесь?» (Архив Музея революции СССР, к/п 18946/3а, л. 113-2В, на англ. яз.).

вую во всемирной истории попытку освободить человечество для полного и свободного проявления его природных возможностей»⁶⁹.

Одной из главных идей, пронизывавших содержание всех листовок, являлась великая идея международной пролетарской солидарности. Ее они проповедовали со страстью и подлинным вдохновением. «Интересы рабочих всегда враждебны интересам хозяина. Если вы рабочие, тогда вы должны быть на нашей стороне, так как мы тоже рабочие. Мы одного с вами класса»⁷⁰, — говорилось в листовке «На чьей вы стороне?» Листовки преследовали цель разбудить у солдат — вчерашних рабочих чувство сознания классовых интересов: «Что вы собираетесь делать? Собираетесь ли вы уничтожить начатую нами работу? Собираетесь ли вы делать грязную работу ваших врагов — капиталистического класса? Или же вы останетесь солидарными со своим собственным классом и поддержите нас в наших усилиях сохранить мир для труда?»⁷¹.

Рабочие в оккупированных интервентами районах раздавали солдатам воззвание советских профсоюзов к рабочим стран Антанты, призывавшее их подняться на помощь пролетариям России. «Мы верим в вас, надеемся на вас, так как мы знаем, что ваши пролетарские сердца бьются в унисон с нашими», — говорилось в этом воззвании⁷². «Пролетарская революция в одной стране облегчает дело пролетариата в другой», — писал Одесский Совет рабочих депутатов 6 апреля 1919 г. в своем обращении к французским солдатам и матросам⁷³.

Листовки призывали солдат и матросов не участвовать в военных действиях против Красной Армии, требовать возвращения на родину; не подчиняться приказам своих генералов, создавать солдатские Советы, переходить на сторону Красной Армии или самовольно возвращаться домой и примыкать к революционным рабочим, борющимся против войны и капитализма.

С большим трудом выпускались эти листовки — печатались они на оберточной бумаге, плохой краской. Немало в них было ошибок и в тексте и в переводе. С опасностью для жизни распространяли их русские рабочие среди солдат интервенционистских армий. Командование противника беспощадно пресекало проникновение советских листовок в среду солдат и матросов и расстреливало агитаторов-коммунистов, несших правдивое слово обманутым бойцам империалистических армий⁷⁴. Многие агитаторы, имена которых не сохранила история, сложили свои головы в этой благородной борьбе. Рядом с ними пали и отважные интернационалисты — наши зарубежные товарищи Жанна Лябурб, французский солдат Гастон и многие другие, имен которых мы не знаем. И все-таки ничто не могло заглушить голоса той великой классовой правды, которая звучала в каждой строчке советских листовок и газет, в речи агитатора-большевика, пробуждая классовое сознание пролетариев и трудящихся крестьян в солдатских шинелях, помогая им понять великую идею международной солидарности рабочего класса, поднимая их на борьбу с империализмом.

* * *

Брожение, которое распространялось в войсках интервентов и привело, в конце концов, к вынужденному их отводу с территории Советской республики, было обусловлено многими сложными и разнообразными причинами. Здесь сказалась и общая усталость от войны, и чувствительные удары советского оружия на фронте и партизанской войны в тылу, и то, что цели интервенции, непонятные солдатам, были неспособны их

⁶⁹ Брошюра «Капиталистическая Англия — социалистическая Россия».

⁷⁰ Архив Музея революции СССР, к/п 572/28, л. 113-2В.

⁷¹ Листовка «Член ли вы профсоюза?» (там же, к/п 18946/66, л. 113-2В; ЦПА, ИМЛ, ф. 2, № 6214, л. 9, на англ. яз.).

⁷² Библиотека ИМЛ при ЦК КПСС (фонд архивного хранения).

⁷³ «Aux soldats et marins français. Camarades! Le proletariat d'Odessa a constitué le Soviet...» (А. Мартин. Указ. соч., приложение).

⁷⁴ В 20-х числах декабря 1917 г. в Одесском порту интервентами был схвачен молодой коммунист, раздававший французским солдатам листовки. Как сообщила белогвардейская газета «Южная мысль» (22 декабря 1918 г.), он был расстрелян на месте. 27 декабря был задержан коммунист, раздававший листовки на вокзале в Севастополе. Он также был расстрелян по приказу английского полковника («Архив русской революции», т. IV, Берлин, 1922, стр. 265). Начальник французского гарнизона в Херсоне опубликовал 2 февраля 1919 г. приказ о том, что «агитаторы-большевики будут немедленно расстреливаться» (см. «Внешняя политика СССР», т. I, стр. 236).

воодушевить, а также проникновение в войска вестей о революционном подъеме в Англии, Франции и США и антивоенной литературы, выходившей на родине солдат. Немалую роль сыграла и большевистская агитация и пропаганда в войсках интервентов.

Английские части были наиболее боеспособными среди войск интервентов. Однако и в них уже в конце 1918 — начале 1919 г. было заметно сильное брожение⁷⁵. Даже караулы, назначаемые для охраны арестованных коммунистов, оказывались подчас ненадежными. В печенгском лагере и на «Чесме» выступление против войны возглавил начальник караула сержант Гарри Смитсон⁷⁶. В феврале 1919 г. 1-я и 4-я роты 13 Йоркширского полка, дислоцированные в дер. Сельцы, отказались выступить на позиции⁷⁷. О случаях отказа английских солдат на Севере повиноваться приказам свидетельствуют и американские и белогвардейские источники, причем известно, что белогвардейские части ставили пулеметы на позиции, чтобы подавить возможный «открытый бунт» английских солдат. Из выступлений У. Черчилля в палате общин 6 марта и 29 июля 1919 г. и докладной записки начальника оперативной части британского генерального штаба Рэдклифа в военное министерство от 27 марта известно, что в войска на Севере «проникло разложение», в них неоднократно вспыхивали волнения⁷⁸. Признаки разложения отмечались и в Закаспийской области⁷⁹, и в английской военной флотилии на Каспийском море⁸⁰, где команды 11 судов потребовали возвращения на родину, и в эскадре, действовавшей на Балтийском море⁸¹. Отказались сражаться против Советской России и потребовали отправки на родину канадские солдаты, находившиеся на Дальнем Востоке⁸². Ллойд Джордж на заседании Совета Десяти и представитель Канады Роберт Борден открыто признали ненадежность британских войск в России⁸³; о необходимости прекращения интервенции красноречиво говорят и «Памятная записка» британскому правительству генерала Г. Гуча, полковника Ф. Д. Марча и подполковника С. Смита⁸⁴, и заявление чрезвычайного посла при контрреволюционном «Сибирском правительстве» полковника Веджвуда⁸⁵.

Советские листовки заставляли и американских солдат задумываться о смысле войны. «Многие такие, заряженные огнем ненависти, обращения, в этом надо искренне сознаться, находили отклик у истомившихся солдат и иногда даже вызывали дезертирство», — сообщает Кьюдахи. То же признает и консул США Пуль⁸⁶. Об этом красноречиво свидетельствовали и письма американских солдат на родину. Один американский офицер прямо заявил своим солдатам, что их пребывание в России — это «осуществление капиталистического плана захвата русских шахт»⁸⁷. Сержант Уокер напечатал письмо, разоблачающее цели экспедиции в Россию, направленной против «того класса русского народа, который еще поднимется на вершину»⁸⁸. Многие солдаты, находившиеся в Сибири, выражали свое возмущение интервенцией, некоторые из них переходили

⁷⁵ Г. Рейхберг и Р. Ольша. *Международный пролетариат в борьбе против интервенции в СССР*, М., 1941, стр. 33; В. Ферин. *Северные партийные организации в гражданской войне*. Архангельск, 1938, стр. 74; «Интервенция на Севере в документах», стр. 92; Вс. Вишневский. *Указ. соч.*, стр. 73, 75, 77.

⁷⁶ Партархив Карельского обкома КПСС, ф. 14.

⁷⁷ См. показания пленного солдата 1-й роты этого полка Дж. Гея («Красная Звезда», 21 февраля 1940 г.).

⁷⁸ Army. *The Evacuation of North Russia in 1919*. London, 1920, p. 25—26; см. также Г. Рейхберг и Р. Ольша. *Указ. соч.*, стр. 32, 33.

⁷⁹ О. Кулиев. *Указ. соч.*, стр. 204—205.

⁸⁰ См. С. М. Киров. Речь на объединенном собрании партийных и профессиональных организаций гор. Астрахани 30 июля 1919 года. «Коммунист», Астрахань, 3 августа 1919 г.

⁸¹ «The Worker», 19.VII — 1919; «Workers Dreadnought», 18.II.1919; «Красный Балтийский флот», 16 и 23 июля 1919 г.

⁸² См. У. Грэвс. *Американская авантюра в Сибири (1918—1920)*, М., 1932, стр. 61.

⁸³ Lloyd George. *The Truth about the Peace Treaties*, L., 1938, p. 345—346.

⁸⁴ См. «New Republic», 3.III.1920, p. 2.

⁸⁵ «Коммунистический Интернационал», 1919, № 3, стр. 400.

⁸⁶ «Papers relating to the Foreign Relations... 1918. Russia», vol. II, pt. 7, p. 576—577; «Congressional Record», 66 Congress, vol. 58, p. 4461.

⁸⁷ «Soviet Russia», 1919, № 4, p. 4—5.

⁸⁸ «Liberator», June 1919.

ли на сторону Красной гвардии и партизан⁸⁹. В 310 американском пехотном полку был самочинно избран «Солдатско-офицерский комитет». 1 рота 339 пехотного полка, находившаяся в Смольных казармах в Архангельске, в конце марта 1919 г. отказалась выполнить приказ командира полка Стюарта о выходе на фронт⁹⁰, и американская буржуазная печать панически сообщала об угрозе «общего восстания»⁹¹. Известны признания президента США Вильсона на Парижской мирной конференции относительно низкого уровня боеспособности американских войск, вызванного проникновением революционного братания в среду солдат.

Призыв к выходу из войны, к отказу от участия в интервенции получил наиболее живой и мощный отклик во французской армии и флоте. Уже в октябре — ноябре 1918 г. отдельные роты и батальоны французской армии на Севере стали самовольно уходить с позиций, требуя возвращения на родину. Еще шире брожение охватило суда и части, находившиеся на Юге. 4 февраля 1919 г. батальон 58 пехотного полка и артиллерийская батарея отказались наступать на Тирасполь, а 32 солдата добровольно сдались в плен⁹². Весь полк был разоружен, отправлен в Марокко на тяжелые работы, а затем и расформирован. Однако эти чрезвычайные меры не помогли. 2 марта 176 полк, оборонявшийся в Херсоне, отказался идти в контратаку⁹³. Через несколько дней отказались выполнить боевой приказ и французские солдаты в Николаеве.

Войска интервентов, писал в эти дни И. В. Сталин, «оказались явно непригодными для вооруженной борьбы с революцией. Более того, соприкасаясь с восставшими рабочими, они сами «заразились» большевизмом. Взятие советскими войсками Херсона и Николаева, где войска Антанты отказались от войны с рабочими, особенно красноречиво свидетельствует об этом»⁹⁴. Примеру этих частей последовали солдаты 40 пехотного и 19 артиллерийского полков, 175 пехотного полка в Симферополе. Солдаты Севастопольского гарнизона 23 марта приняли участие в общегородском собрании рабочих. В начале апреля под руководством солдат Люсьена Териона и Альбера Менги, связанных с большевиком-рабочим Федором Фомкиным, в Одессе восстал 2-й батальон 7 саперного полка и самовольно ушел в Румынию; за ним последовал 4 полк колоннальной пехоты. 19 апреля вспыхнуло грандиозное восстание матросов на судах Черноморской эскадры в Севастопольском порту, поддержанное экипажем крейсера «Вальдек Руссо» в Одесском порту. На кораблях был поднят красный флаг. На крейсере «Вальдек Руссо» его поднял матрос-вьетнамец Тон Дык Тханг⁹⁵. По требованию матросов командование вынуждено было увести эскадру с Черного моря.

«Великолепно вооруженные, никогда не знавшие поражений войска Англии и Франции не смогли разбить нас и ушли с Архангельского севера и с юга», — говорил В. И. Ленин⁹⁶. «У них войска не идут в бой. Они в десять раз сильнее нас и не идут»⁹⁷. Ленин прямо связывал этот факт с действием советской пропаганды. В одной из речей, говоря о советских листовках для войск интервентов, он констатировал, что и «французские и английские солдаты доверяли этим листовкам». Почему же они им верили? «Потому, что мы говорили правду, и потому, что, когда они приходили в Россию, то видели, что они обмануты»⁹⁸.

⁸⁹ ЦГАОР и СС, ф. 200, оп. 7, д. 2, лл. 91, 98; см. также У. Грэвс. Указ. соч., стр. 123, 229; А. Шурьгин. Революционные волнения в интервентских войсках на Дальнем Востоке (1918—1922 гг.), Хабаровск, 1938, стр. 14—15.

⁹⁰ См. «Papers relating to the Foreign Relations...», 1919, Russia, Wash., 1937, p. 623; «Paris Peace Conference, 1919», vol. XI, Wash., 1948, p. 142; см. также Дж. Сельдес. Свобода печати, М., 1938, стр. 111—112; М. Сейерс и А. Кан. Тайная война против Советской России, 1947, стр. 92—93.

⁹¹ «New York Times», 11.IV—1919.

⁹² «Внешняя политика СССР», т. I, стр. 236; Г. Рейхберг и Р. Ольша. Разложение оккупационных войск Антанты в годы гражданской войны (1918—1920). «Исторический журнал», 1939, № 9, стр. 88—89.

⁹³ «Красный Архив», 1926, т. 6(19), стр. 21—22.

⁹⁴ И. В. Сталин. Соч., т. 4, стр. 246.

⁹⁵ Тон Дык Тханг 17 лет томился во французской тюрьме на острове Пуло Кондор. После освобождения в результате народной революции 1946 г. он стал председателем Национального комитета Отечественного фронта и Постоянного комитета Народного собрания Демократической Республики Вьетнам.

⁹⁶ В. И. Ленин. Соч., т. 30, стр. 190.

⁹⁷ В. И. Ленин. Соч., т. 29, стр. 274.

⁹⁸ В. И. Ленин. Соч., т. 30, стр. 360.

Генеральный секретарь Верховного совета национальной обороны Франции А. Серриньи вынужден был признать, что «большевики оказались мастерами в искусстве сочетать действия морального порядка с чисто военными. Их боевым операциям... всегда предшествовали, в нужный момент, агиткампании, направленные параллельно к внесению деморализации в ряды армии и в народную толщу противной стороны. Последовавшие результаты были изумительны и заслуживают глубочайшего изучения»⁹⁹.

* * *

Победа Советской России в международном масштабе, писал В. И. Ленин, «заключается во внутреннем разложении империализма, который не может послать своих войск против нас., потому, что войска ее (Антанты — К. С.) разлагаются, когда встречаются с нашими войсками и знакомятся с нашей российской Советской конституцией, переведенной на их языки»¹⁰⁰.

Военному и техническому превосходству Антанты, отмечал В. И. Ленин, противостояло превосходство солидарности трудящихся против империалистических правительств. «...Мы победили Антанту тем, что отняли у нее рабочих и крестьян, одетых в солдатские мундиры»¹⁰¹.

Интернациональная солидарность рабочего класса, впервые, так ярко проявившаяся в грозные дни войны с интервентами, стала ныне могучей силой. Под ее знаменем трудящиеся Советской страны строят коммунизм и борются за прочный мир во всем мире.

⁹⁹ А. Серриньи. Размышления о военном искусстве. Л., 1924, стр. 91.

¹⁰⁰ В. И. Ленин. Соч., т. 30, стр. 136.

¹⁰¹ В. И. Ленин. Соч., т. 30, стр. 189, 190.

